

industrielle. En 1994, le niveau global des effectifs dépasserait de 100,000 celui prévu pour le modèle de base.

- Des pertes d'emplois sont prévues dans les secteurs de l'agriculture et de la fabrication, malgré la montée globale du nombre d'emplois. Informetrica attribue ces pertes non pas au ralentissement de l'activité manufacturière, mais à l'accroissement de la productivité de la main-d'oeuvre.
- La valeur relative du dollar canadien augmentera et sera d'environ 92 2/3 cents US en 2115.

Modèle Inforum

Un arrangement prévoyant le libre-échange qui exigerait la suppression immédiate des obstacles tarifaires par le Canada et les États-Unis, sans période d'adaptation ni mise en place progressive, entraînerait une certaine détérioration économique à court terme pour le pays ou des difficultés économiques pour certaines personnes. En vertu d'un tel arrangement commercial, le Canada subirait une perte nette d'environ 131,000 emplois. De nouveaux programmes d'adaptation de la main-d'oeuvre ou de l'industrie seraient nécessaires pour atténuer les répercussions des changements d'emplois dans certaines industries et collectivités.

Il semble que des possibilités considérables de bénéficier des économies d'échelle découlant de l'expansion des marchés aux États-Unis se présenteront, au moins pour le secteur manufacturier, et que les possibilités d'emploi au pays s'amélioreront. Toutefois, ces avantages ne se révéleront qu'à longue.